

福岡

福祉活動専門員の

ま な こ**こ**

社協活動前進のために

No.33・34

1993年3月発行 福岡県専門員連絡会 まなこ編集委員会

印刷 コロニー印刷



「筑後地区社協職員連絡会」活動への取組み

筑後市社協 中山 陽一

一九八七年末、「社協職員全国連絡協議会（仮称）」の組織化が全社協によつて提案されました。これを機に、県内でも職連協づくりに向けての討議と取り組みが始まりました。

「まず、ブロックで職連協を結成して、県組織

特 集

PART I

職 連 協 は 今

まずはじめに

「まずはじめに」という方針が専門員連絡会として確認されました。したが、未だ県組織の結成には至つていません。今回は、「筑後地区社協職員連絡会」と、「嘉穂郡地域社協連絡協議会」を取り上げレポートします。

筑後地区内の市町村社協二〇協議会が集まって、「筑後地区社協職員連絡会」を結成してから五年になります。

五年前の一九八七年五月、広川町の山下喜市社協会長の「同じ社会福祉協議会に働く仲間たちが集まる機会はないのは・・・」という発言をきっかけにして、初めての筑後地区内社

こうした動きは、すでに社協をやめられた幾人かの方々の尽力と、数多くの現役の職員の方の共通の思いと努力があわさつてできたのでした。

その思いの中には、なんとか社協を良くしたいと思う気持ちが重なっていたのではないか。ものと思います。

行政職とはかなりの格差を持つ社協職員の処遇状況、働く職場としての職場環境に様々な課題を持ついるのが社協の現実、それでいて社協に働く職員一人一人がなんとなく孤独に仕事をしているという感じはどこにある課題といつていいのではないでしようか。

加えて、当時、県内のある町社協における社協職員辞職に関わる問題は、社協に働く職員の身分の不安定さを物語るものがあり、一人の職員では解決できない問題を、社協全体、地区内社協全体で考え、解決していくことが大切であるということを骨身にしみて感じた事件でした。

ともかく、このようにして結成した職員連絡会ではあります、結成後は、二〇社協の職員みんなが楽しく交流できることを前提としながらも、職連（職員連絡会）として、社協を良くするために、職員全体の知恵を結集して、今後の活動

社会福祉協議会に

のあり方や方向性を考えていいく、そんな組織にして行きたいと考えています。

〔職連結成の動機　社会福祉協議会に思うこと〕

協に勤める社協事務局職員とホームヘルパー、老人福祉センター職員の間に何とも知れぬ心の溝が感じられたこと（お互いの勤務を影で批判し合う状況などが目られ）、⑤それぞれの職員間で雇用の状況が違つておらず、非常勤や嘱託職員の方に対して、同じ仕事をしているのに給料だけが違うのは、といった素朴な疑問がありました。また、⑥社協活動について、全体的に報告や会議というものが一切なく、なんとなく社協としてのまとまりを感じることができない職場であつたように申います。

職連結成の動機

もほとんど状況としては変わっていないように思います。

るのはいいが、社協の力量という観点やサービスの方からしたとき、「簡単に飛びつけない」という課題がありました。

それまで独自に地域の福祉課題について活動していた各社協にとって、在宅福祉サービス（特に食事サービスと入浴サービス）という新規の事業開設には、その土台のあり方から見直し、どのような体制なら実施できるかを問い合わせるような課題であつたのではないでしようか。

人的な配置は？財源の捻出は？事務的な対応は？器材の導入は？社協事業における位置づけは？行政との責任分担の課題は？などなど、在宅福祉サービス実施については、根本的な課題が山積みしていました。

筑後地区専門員連絡会では、とりあえず専門員が取り組んでいる業務調査を実施。委託業務や社協業務外の仕事を数多く抱える社協の実態が明らかになるとと

もに、不十分な体制の中での在宅福祉サービスの見切り発車的実情が判明しました。

真に在宅福祉とは何か、それを社協としてやる場合の方法は、といった点での十分な煮詰めがないままの実施だったようです。

結局のところ行き着いてきたのは、在宅福祉サービスのあり方云々ではなく、社協事務局の業務推進体制のあり方に根本的な課題があるということでした。

そこで課題としては、羅列的にたくさんの項目が列出されています。

- ①団体事務・委託事務が多すぎる。②事業の見直しができない。③委員会・部会が事務局まかせの状態。④仕事は増えるが職員は増えない社協の実態(事務局の職員数が少なすぎる)。⑤業務分担がはつきりしない。⑥事務局長が定着しない。そんなところで事務局長が仕事を増やしている状況も見られる。⑦思いつきだけ

で事業が開始される場合が多い。⑧社協役員が社協を理解していない。⑨行政でやるべきことと社協でやるべきこととの区別がつかない。

⑩事務局内の話し合いがなされていない。こんな数多くの社協の課題を考え、解決していくには、一職員の考えでは到底どうしようもなく、必然として、社協全体にこれらの問題を考えていく体制づくりが必要と、職連結成の動きにつながっていきました。

もう一つの方は、行橋市緒方さん、赤池町社協の池田さんという両専門員が亡くなられたことです。いずれも四〇歳代という若さでの他界でした。

もう一つの方は、行橋市緒方さん、赤池町社協の池田さんという両専門員が亡くなられたことです。いずれも四〇歳代という若さでの他界でした。

社協職員の死・ある町

〔職連結成の動機〕

社協で起こったこと

「筑後地区社協職員連絡会」の結成までの経過については、「はじめに」に記してある通りの経過ですが、運びとなつたわけですが、そこ重要な役割を果たしたのは、やはり筑後地区的専門員仲間たちです。

その後の家族の生活が心配されるということで、社協専門員他の呼びかけて募金活動が取り組まれました。

日常的な健康管理の体制はどうだつたのか。社協職員としての身分的なことはどうだつたのか。改めて問題となる事柄でした。

その一つは、町社協で社会会長から一職員が退職を勧告され(具体的には退職に見合う理由もなく)、地区内社協会長さんたちによる

説得(町社協会長に対する)の甲斐もなく、退職に追い込まれた事件です。

この町の社協の専門員は、県内社協専門員の中でも、生え抜きとしては一番古株で、仲間たちに信頼されていました。

地区内専門員が職連結成に一丸となつたことが、やはりなによりの力だったように思います。

いくべき新たな組織づくりが必要。

そんなことも、職連結成の強い動機となっています。

結成までの経過

「筑後地区社協職員連絡会」の結成までの経過について、はじめてに記してある通りの経過ですが、運びとなつたわけですが、そこ重要な役割を果たしたのは、やはり筑後地区的専門員仲間たちです。

ともかく一つの行事(ボーリング大会や総会後の懇親会等)を行うためには実

加えていえば、活動を支えていく屋台骨として、未熟な社協をどうにかしていかねばと考える多くの事務局長の後ろ楯があつたからともいえるよう思います。

そして何より、社協に働くほとんどの人々の中に社協をどうにかしなければと感じる意識があり、職連結成準備会の趣旨が時代の要請としてあつたということといえるのではないでしょう。

ともかく一つの行事(ボーリング大会や総会後の懇親会等)を行うためには実行委員会をつくり、それぞれの役割分担でもつて楽しむ企画にし、会を盛り立てるのにする必要があります。

そのため、いろいろの能力を持っている専門員が工夫を凝らし、また、各社



〈結成までの経過〉

1987年 6月16日	専門員研修会で広川町の山下会長が「社協職員が交流できるような場づくりを」と発言。
10月24日	筑後地区社協職員交歓会実施のための準備会で6人が集まる。 (呼びかけ／中山・執行)
11月 7日	社協職員交歓会実行委員会 (実行委員長／平川事務局長)
12月19日	第2回社協職員交歓会実行委員会
1988年 1月21日	第3回社協職員交歓会実行委員会
1月24日	社協職員交歓会（瀬高町） (34人参加・職員連絡会結成の緊急提案) →各社協への報告
2月 3日	社協職員交歓会反省会 (交歓会の反省と社協職員連絡会結成の提案の取扱い協議) →各社協への報告
3月16日	筑後地区社協職員連絡会（仮称）結成の打ち合わせ会 (呼びかけ／交歓会事務局長名) (職員連絡会設立準備委員会と名称)
5月17日	職員連絡会設立準備委員会 (3人の事務局長を代表呼びかけ人として) →各社協への報告
6月29日	第2回職員連絡会設立準備委員会 (職員結成までの段取り、規約案・役員体制・事業計画・財政計画づくりの協議)
8月11日	第3回職員連絡会設立準備委員会 (総会議案づくり・交歓会計画)
8月31日	代表呼びかけ人により、地区内20社協に対し、社協職員連絡会への加入願いと、設立総会の案内 (設立趣意書・加入申込書を添付、市部2万・町村部1万の会費)
9月23日	筑後地区社協職員連絡会 結成総会 初代会長 福島信昭事務局長 (アンケートの実施→全職員・当日の出席59名)

した

「社協活動基盤調査」の実施。社協に対する基礎調査と、職員に対する業務環境・待遇状況・職連活動のあり方に関する調査を行いました。社協調査は、すべての社協から回答、個人調査は、一一〇人（総数は一五〇人）からの回答があり、その集計結果は、第二回総会で発表、以降の活動指針となっています。

発行は、研修会当日に出席できなかつた職員並びに全体の社協職員に連絡会活動を知らせることとなり、研修会を全体のものとすることができたよう思います。

第四の取り組みは、総会。年間の連絡会活動を総括すると共に、地区内社協職員の交流の機会の貴重な場面づくりとして、年々その出席者数は拡大してきています（第五回総会では八二人の参加あり）。

活動状況の紹介

べての社協の参加を得て結成された「筑後地区社協職員連絡会」は、その当初、会のあり方・組織機構の問題を中心に協議。会のあり方については、①社協活動についての研修会（各部・全体）・情報交換・調査活動、②福利厚生、③身分保障についての調査・研究、④交流・親睦会、⑤広報活

動を重点に活動していくことが確認されました。また組織機構の点では、事務局長、専門員、事務職員、事業職員、ホームヘルパーのそれぞれにどのような組織があるかを調べ、全体としてどう調和させていくかを協議し、将来的には各部の組織（部会のよう）をつくり、それぞれが独自に活動を展開できるように活動を展開できるようになり、その連絡組織、連合組織としての連絡会を考えていきたいということになり

しかし、当面は専門員連絡会をのぞき、地区内組織として独自の活動が展開でいる状況ではなく、連絡会活動で各部研修会を展開し、その発展を待って下部組織の結成を図ることとしました。

全国的な職員連絡会活動の展開が話題になる中で、筑後地区の社協職員連絡会は、社協職員の資質の向上と職場環境の改善を主なテーマとして活動を開始しま

（事務局長・事務・事業・ヘルパー）の研修会の実施。社協活動に関する資質向上を目的とする研修と、職場環境や職連活動に望む事などについての自由交流は、全ての職員の研修の機会を保障すると共に、職務における課題点が集約され、職連並びに各社協の取り組むべき課題を明確にすることができるようになりました。

「職連」活動の「これから」

職員連絡会の取り組みは五年を経過し、一応の定着化が見られます。しかし、その取り組みも定式的なものとなる傾向があり、見直しの時期にきているように思います。

社協活動に関する資質の向上はどこまで高められたか。各職場環境の改善は進んだか。各社協間、職員会の交流は十分展開できるようになつたか。

「嘉穂郡地域社協連絡協議会」への取り組み

筑後市社協の中山陽一さんにレポートいただいた「筑後地区社協職員連絡会」以外に、県内にはどのような職連があるのでしょうか。

「〇〇郡事務局長連絡協議会」といったものではなく、加入対象を社協職員と規定している連絡会としては、「嘉穂郡地域社協連絡協議会」、「柏屋郡社協連絡協議会」、「山門三池郡社協連絡会」、「鞍手郡社会福祉協議会」などがあるようです。加入対象・会費・活動内容もさまざまですが、目に見える実績をあげている職連として「嘉穂郡地域社協連絡協議会」(以下、「嘉穂郡社協」という)の取り組みをレポートします。

活動内容の紹介

嘉穂郡社協の発足は、一九七三年。発足当初からさわだつた活動があつたわけではなく、穂波町が事務局を担当した一九八六年ころからがぜん動きが活発になりました。

活動の原動力は、専門員を中心とした担当者会議で、最低月に一回（その他、必要に応じて）は集まる。ここで企画を叩き、会長・局長会議、さらには、「郡町長会と郡社協会長会との懇談会」へと積み上げていく。

一九九一年度の事業報告書には、次のような実績が報告されています。

□会議13回
会長・局長会議1回／専門員会議8回／会長・専門員会議1回／会長・町長の懇談会1回／郡内老人ホームとの懇談会1回
□研修会5回

会1回／郡民協との合同研修会1回／会長・局長・専門員研修会1回

□共働事業2回

なかよし交流会（郡内障害児のゲーム交流会）1回／カラオケ交流会（郡内障害児親の会のレクリエーション）1回

活動の頻度と多様性には目を見張るばかり。さらに一九九二年度には、社協・民協・社会福祉施設・行政（保健婦）による「保健・福祉関係者合同研修会」、行政福祉担当係長との合同会議といった新しい取り組みも始められています。当然、郡社協事務局を担当したところの事務量がいかほどのものか、察しのつくところです。

嘉穂郡社協の力量を象徴的に示しているものとしては、一九九二年一月六日付の西日本新聞にも掲載された「平成四年度郡内老人ホーム入所者実態調査（六二〇名）」があげられます。

一職連である嘉穂郡社協が、郡内老人ホーム一〇施

設とタイアップしてこの種の調査を実現できしたこと自体が、まず驚きです。そして、『人は在宅から老人ホーム入所生活へどういう状況で移るのか』を問うたこの調査が、結果として『本人・家族・福祉関係者が、本当に自宅で暮らしたい、させたいという意識・意欲をもつているのか』を突きつけるものとなつたいう意味合いで、この調査は、私（県社協・藤田）にはとてもシヨツキングなものでした。興味のある方は、この報告書を入手してご一読ください。

郡町長会と郡社協会 会との懇談会

嘉穂郡社協の取り組み中で、ぜひとも他の職連地域でも試みていただきたい、その手法を学んでいただきたいのが、「郡町長会」。郡社協会長との懇親会です。老人保健福祉計画が自治体で策定され、老人に

祉施設と身体障害者施設の入所措置権が町村に委託

- 4 タクシーおよび福祉タクシーの料金補助を八町でもれなく、七五歳以上の高齢者および障害児者に移動・外出保障として実施してほしい。

5 お年寄りのデイ・サービス

- 〔3〕
—老人日常生活用具給付等（貸与）事業」を八町もれなく実施してほしい。／申請を待つのではない。／積極的に周知徹底してほしい／自己負担をなくしてほしい。

- ②ホームヘルパーなど、在宅介護看護専門職の増員と配置を早急に八町もれなく実施してほしい。

- 1** 社協職員の適正配置人員確保と役場職員と格差無しの身分保障を八町もなく確立してほしい。

- 協は先取りしているのです。
一九九二年度の懇談会に
提示された要望事項は、以
下の一六項目です。

嘉穂郡地域社協連絡協議会

郡町長会と郡社協会長会との懇談会 資料(1)

スセンターを八町もれなく町行政で設置してほしい／進んで小学校区ごとに一つずつ設置してほしい//障害児者のデイ・サービスセンターを八町もれなく町行政で設置して

ほしい／当事者団体が取り組んでいる分については、その事業をするか／町がその事業を当事者団体に委託するか／町がその事業主体の法人化を十分援助する

か／いずれにしても、早く十分な職員・予算をつけてほしい。

6 緊急通報システムを八町もれなく設置してほしい／設置台数を必要な人に行き渡すように増やし

か／ショートステイ（短期保護）の制度を八町もれなく利用しやすくしてほしい／老人ホームについて

てほしい／設置申請の制限につながる要項は削除してほしい。

は、送迎付きの施設入浴と訪問入浴どちらも用意し、選択できること。

10 在宅介護支援センターを八町もれなく設置してほしい。

11 訪問介護ステーションを八町もれなく設置してほしい。

12 百立支援型（介護軽減型）住宅を八町もれなく保障してほしい／住宅改造を、利子補給・相当額援助・無償で実施してほしい／自立支援型（介護軽減型）公営住宅をできるだけたくさん建設してほしい／

13 在宅介護者には十分な介護手当を八町もれなく支給してほしい。

14 「地域福祉基金」の用途について、八町もれなく早急に活動計画を立て、住民福祉活動に活かしてほしい。

要望事項	要望内容			説明	
	事務局長	専門員	専任職員		
※実施（適用）状況 ○ 実施（適用） ▲ 検討中 × 実施（適用）していない	桂川町	人員の現状 全社協モデル参考 増員の実施 役場職員と同一の給与表の適用	1 — — ▲	1 — — ▲	嘉穂郡の社協はすべて法人化が済んでおり、法人化にともなう最低限の事務局人員配置の時代は終わり、高齢社会に対応する地域福祉を進める時代の事務局人員配置が必要である。 つけくわえねばならないのは、社協は福祉の実践団体であり、ただ単に机に座っている人がいさえればいいという「事務局」のイメージで人員配置を考えてもらうと、社協の特色が発揮できないということである。 ◎ 全国社会福祉協議会参考資料 【町村社会福祉協議会モデル】 事務局職員体制の最小限のモデルはつきの通りである。A総務部門と、B組織部門は人口の規模に応じて増やしていく必要があり、C事業部門は事業実施の状況に応じて増やす必要がある。
	稻築町	人員の現状 全社協モデル参考 増員の実施 役場職員と同一の給与表の適用	1 — — ×	1 — — ○	
	嘉穂町	人員の現状 全社協モデル参考 増員の実施 役場職員と同一の給与表の適用	1 1 — —	0 1 × —	
	額田町	人員の現状 全社協モデル参考 増員の実施 役場職員と同一の給与表の適用	0 1 — —	1 — — ○	
	筑穂町	人員の現状 全社協モデル参考 増員の実施 役場職員と同一の給与表の適用	1 — — ×	1 — — ○	
	碓井町	人員の現状 全社協モデル参考 増員の実施 役場職員と同一の給与表の適用	0 1 — —	1 — — ×	
	穂波町	人員の現状 全社協モデル参考 増員の実施 役場職員と同一の給与表の適用	0 1 ▲ —	1 2 ▲ ○	
	庄内町	人員の現状 全社協モデル参考 増員の実施 役場職員と同一の給与表の適用	1 1 — ○	1 1 — ×	

9 入浴サービスを八町もれなく実施してほしい。

10 在宅介護支援センターを八町もれなく設置してほしい。

11 訪問介護ステーションを八町もれなく設置してほしい。

12 百立支援型（介護軽減型）住宅を八町もれなく保障してほしい／住宅改造を、利子補給・相当額援助・無償で実施してほしい／自立支援型（介護軽減型）公営住宅をできるだけたくさん建設してほしい／

13 在宅介護者には十分な介護手当を八町もれなく支給してほしい。

14 「地域福祉基金」の用途について、八町もれなく早急に活動計画を立て、住民福祉活動に活かしてほしい。

15 老人保健福祉計画づくりは、住民の意向を十分に

嘉穂郡地域社協連絡協議会

郡町長会と郡社協会長会との懇談会 資料（2）

要望事項		要望内容						説明		
2	ホームヘルパーなど、在宅介護看護専門職の増員と配置を早急に8町もれなく実施してほしい		ホームヘルパー	保健	訪問	訪問	保健	●ホームヘルパーの人員配置少し古くなるが一応ゴールドプランに基づく厚生省基準を仮に援用すると		
			健	看護	リハビリ	福祉	専門			
※実施(充足)状況 ○ 実施(充足済み) ▲ 検討中 × 実施(充足)していない ★保健福祉専門職とは 役場の福祉課や保健衛生課に配属を予想される 内部異動をしない専門職のこと ケースマネジメントや保健福祉関係者・関係団体・関係機関のコーディネートや、制度サービスの改善創設勧告などをする			老人	障害者	婦人	婦人	士	75歳以上人口 千人当りの要配置数 $\frac{6.7 \times 75\text{歳以上人口} \times 1}{1,000} = \text{要配置数}$		
			桂	人員の現状	5	—	1	0	0	0
			川	人員の要望	11	—	3	—	—	1
			町	実施状況	▲	—	▲	—	—	▲
			稻	人員の現状	3	1	2	0	0	0
			築	人員の要望	—	2	—	—	—	—
			町	実施状況	—	○	—	—	—	—
			嘉	人員の現状	3	—	1	0	0	0
			穂	人員の要望	4	—	—	1	1	1
			町	実施状況	▲	—	—	—	—	—
＊右の回答欄の —については 要望無し 回答無し 回答不要 回答不能 のいずれかである			穎	人員の現状	1	—	1	0	0	0
			田	人員の要望	2	—	—	1	1	1
			町	実施状況	▲	—	—	—	—	—
			筑	人員の現状	2	—	1	0	0	0
			穂	人員の要望	3	—	—	1	1	1
			町	実施状況	○	—	—	—	—	—
			碓	人員の現状	2	—	1	0	0	0
			井	人員の要望	—	—	—	—	—	—
			町	実施状況	—	—	—	—	—	—
			穂	人員の現状	8	—	2	0	0	0
のいづれかである			波	人員の要望	11	—	3	1	1	1
			町	実施状況	▲	—	▲	—	—	—
			庄	人員の現状	4	—	2	0	0	0
のいづれかである			内	人員の要望	5	—	—	1	1	1
			町	実施状況	▲	—	—	—	—	—

[16] 汲み上げてほしい。
寝たきりゼロ作成の一環として、「機能訓練事業」を八町もれなく町で実施してほしい。

上記の一六項目の①、②を引用し、皆さんの参考に供したいと思います。

○年まで嘉穂郡社協事務局を担当された穂波町社協の井上英晴さんに、「郡社協の取り組みが活発になつてきて、何が変わりましたか」とたずねてみました。

次のような答えが返つて

「一番大きな変化は、何か問題が起きたとき、個別に○○さんと○○さんが話し合うのではなく、嘉穂那社協の担当者会議で考えようというようになつてきたりました。

担当者会議は事業を起こし、課題の解決を行政へ働きかけ、政策レベルに高める仕掛けをします。郡の共同事業も始まり、会長・局長会議も単なる承認のため

会議で話し合
い、署名活動を
やろう、ホーム
ヘルパーさんと
の合同会議をや
ろうということ
になりました。
結果として、署
名活動に取り組
み、ホームヘル
パーさんとの合
同会議を嘉穂郡
社協の次年度計
画に組み入れま

大きな変化は、何
起きたとき、個別
と○○さんが話
ではなく、嘉穂郡
当者会議で考えよ
うになってきた
ことです。たと
えば、福岡市の
福祉公社がらみ
でホームヘルペ
ーの問題が起き
たときには、何
が問題なのか
(問題意識のも
ち方) を担当者
担当者会議は事業を起こ
し、課題の解決を行政へ働
きかけ、政策レベルに高め
る仕掛けをします。郡の共
働事業も始まり、会長・局
長会議も単なる承認のため
の会議ではなくなりました。
当然情報交換も密になり、
良い意味でお互いに気がか
りな関係ができてきました。
どういう課題に対し、どう
いう取り組みが展開されて
いるのかが気がかりになつ
てきました。逆に、「ボラン
ティアが何人増えた」など

職連 なる局面 新た

「高齢者保健福祉推進計画」と、それを法的に担保する「社会福祉関連八法」の改変。「新・社会福祉協議会基本要項」の制定、そして「地域福祉活動計画」と「ふれあいネットワークプラン21」の提起。新たな時代状況の中で、社協と職連の果たすべき役割も新たなる局面を迎えているのだと思います。

「社協としての思想と行動論理、そして社協職員、専門員の福祉意識と態度」が鋭く問われようとするとき、広島県社協の宮本秀夫課長（まなこ発行10周年記念特集に「今こそ自己点検を」というタイトルで原稿を寄せてくださいました）の姿と言葉を思いました

ある研修会の席上、「在宅福祉サービスのあり方」が市町村社協の専門員により論議されていたとき、やら立ち上がって「そんなものはする必要はない！風呂桶かつぐのが社協マンの仕事ではない」と一喝されたこと、よく口癖のように「広島弁の福祉を創ろう」と言っていたこと、地域からの発想・地元からの発想を最も重視し、自分では「モンロウ主義」と言い訳して、全国会議もキャンセルして、ひたすら広島にこだわり、愛した社協マンであつたこと、「組織化そのものが運動」であるという哲学をお持ちであつたこと等々を伝え聞きます。詳しくは、月刊福祉（一九九三年三月号）の福祉つれづれ記③「地域福祉近代化の中の情念」をこだわり続けたものから学ぶ」をお読みください。

このだわりにこだわり続ける社協マンでありたい。

フリートーク

私の一日・・・



しめまち NOW!!

志免町社協
佐々木 信哉

事務局をチラツと覗いて思わず息をのみ、首をすくめたあなた！
そこには何がありましたか？…そうです！言わざと知れた：坪内局長がいるではありませんか！？
(ここでちょっと紹介を)

我が町は、人口約三万五

いセンター二階の社会福祉センター内にある。ちなみに一階は保健センター（役場健康課）・三階は町民図書館である。

センターは、平成三年四月にできたこともあり、とにかくキレイで気持ちがいい。…入口の自動ドアが開くと吹き抜けで、天井には、カモメが飛んでいるしBGMがいやらしくない程度に流れている。

一階の美人保健婦五人衆

をガラス越しに見ながら、二階に上がつてみると社協事務局がある。

みなさんここまで読んでうらやましいと思つていてるでしょう。まあ、問題はこれからです。

そのほかにも、ヘルパー（宮崎主任・伊藤・廣田・吉本さん）、福祉バスの中島さん、重度心身障害者施設の安河内さんと事務所には十一人います。

そして、我々をいつも温

かい目で見守つてくれてゐるドン江藤会長（常勤）：こういう愉快なキャラクターとともに、毎日楽しく働いています。

この文章を読んで、興味半分でも見てみたいと思われた方は、遊びに来てください。待つてまーす。

年度新規の社協型デイサービス、事務局通信など仕事に追われる毎日で、タバコを吸いながら企画をしている時に幸せを感じ、アフターランライブに夢を追い、目標をランランと輝かせていました。

点証一年生

杷木町社協

塚本 朋子

福祉福祉と言われながら毎日が雑用で終わる私が、僅かでも自分の力でお役にたてればと思い、今点

して いたん です が、マスの
開け方、長音符の使 い方、
そ の他にもたくさん の決ま
りが あります。一 つの 文章
が 出来あ がるまでには 何度
テキストの 説明を 読まな け
れ ばなら ないか 分かりま せ
ん。晴眼者 である 私達は テ
キストを見る 事が 出来ま す
が、盲人の方 は全部 記憶す
る以外は ありま せん。

すばらしい頭の持ち主だ
と思 います。私にとつて占

墨字を点字に直すことが
こんなに難しいとは思いま
せんでした。五十音、濁音、
拗音などを覚える事は覚悟

その後も数名の参加者を得ながら、月二回の学習会をし、短い文章に挑戦しています。

単な文章の読み書きが出来れば、福祉に係わる者として、言い訳ぐらいにはなるだろうと思い、始めました。又、社協でも、昨年八月、一週間学習会を開きました。これが最初のきっかけです。

かい目で見守つてくれてい
訳の勉強をしています。

訳は良い頭の体操になり、自分の頭の悪さ、記憶力の無さを感じる時でもあります。ところで、私達は、墨字も点字も見る事が出来ます。読む時は凹面の方を右から左へ目で読んでいきます。とても盲人の方のように凸面から指先だけで読むことは出来ません。しかも、私達が墨字を読むのと同じ速さで読れます。凸面は音標文字が逆になるので晴眼者の人にも難しいものであります。しかし、最近は、テープを好まれる盲人の方が多いように思われます。テープは仕事をしながらでも聞かれるからだそうです。又、音響混じりの明るい声を聞けば気分転換にもなります。我が社協では、テープの吹込みは、現在ボランティアの人達が取り組んであります。私達点訳グループも昨年の福岡ボランティアの集いで、他町の点訳仲間を知ることが出来ました。すばらしい活動内容も聞くことが出来、ただただ感心する

ばかりでした。

さよなら
“文化街”

北野町社協

野瀬 半治

A black and white line drawing of a flowering branch, possibly a magnolia or similar, with several large, rounded flowers and some buds.

の道のりは大変長いものでした。わが家も大人ばかりの生活で話題が乏しかったんですですが、子供がいることで何か明るく楽しくなったような気がします。仕事から帰つてきても子供の寝顔など見ていると、又明日から頑張ろうという気にさせます。子供というのは不思議な力を持つていてるものですね。私のことですから、何か親バカになりそうな感じも多少しています。